

LOS NÚMEROS APREMIAANTES DE LA ENFERMERÍA

Sólo en Capital y la provincia de Buenos Aires se necesitan 10.000 profesionales. Hay una enfermera por cada cuatro médicos, cuando la proporción debería ser la inversa. El acuerdo salarial del sector y el lanzamiento de un nuevo ciclo de la licenciatura en ISALUD

En el país hay una enfermera cada cuatro médicos, según informes de la carrera de Enfermería de la Universidad de Buenos Aires (UBA). Además, por cada cinco médicos que egresan al año, se recibe un solo enfermero. Hay alrededor

de 83.000 profesionales en el país y mientras la Capital tiene 6.000 cargos sin cubrir, en los hospitales bonaerenses se necesitan al menos 4.000 enfermeros, de acuerdo con datos del Observatorio de Recursos Humanos de la Provincia de

Buenos Aires. Tan sólo 1.000 licenciados en enfermería egresan por año de todas las universidades del país, mientras que alrededor de 5.000 médicos se suman anualmente al mercado de trabajo, una relación que agravará el faltante de enfermeras en los próximos años.

“Hacen falta 80.000 enfermeros y enfermeras en nuestro país”, había señalado el secretario general de la Federación de Asociaciones de Trabajadores de la Sanidad Argentina (Fatsa), Carlos West Ocampo, en ocasión de la visita realizada el año pasado a la Universidad ISALUD con motivo del lanzamiento del ciclo de enfermería. En sus palabras dejó reflejado el mayor desafío que confiere dicho sindicato al programa de capacitación: romper con las barreras que los trabajadores tienen para ingresar a la educación formal, donde muchos se ven condicionados por una situación económica o limitados por una cuestión horaria por sus obligaciones familiares.

El secretario general de la Fatsa destacó en la inauguración de los cursos de 2011 “el compromiso que desde hace años nuestra organización tiene con la formación



En el acto inaugural estuvieron presentes el vicerrector de la Universidad, Eugenio Zanarini; y los principales dirigentes del sector, Carlos West Ocampo (secretario general de Fatsa); Héctor Daer (secretario general de Atsa, Buenos Aires); Ricardo Romero (de Atsa Quilmes); y distintos representantes y delegados de las filiales de la entidad gremial en el conurbano bonaerense.

de nuestros compañeros, y hemos elegido hacerlo con la Universidad ISALUD porque es la entidad educativa que cree en el sistema de salud de nuestro país y en la necesidad de mejorarlo”.

Acuerdo salarial

Fatsa es una asociación sindical que se creó con el objeto de asegurar la defensa gremial de los trabajadores de la salud. Hoy tiene más de cuarenta filiales en todo el país, su crecimiento es progresivo y la expansión territorial está asociada a la posibilidad de llegar a ciertos acuerdos con las universidades lo-



cales, que permitan la capacitación y profesionalización cada vez mayor del personal de la sanidad y así jerarquizar el sistema de salud. En septiembre de 2010 se firmó el acuerdo salarial para los trabajadores de la sanidad pertenecientes el Convenio Colectivo de Trabajo, con lo que se logró una suba que representó un 32% escalonado en tres tramos (agosto 2010, diciembre 2010 y febrero 2011) para todos los trabajadores encuadrados dentro de las categorías profesionales.

“Luego de un extenso conflicto que incluyó dos paros nacionales

El compromiso de formar mejores enfermeros

ISALUD lanzó su Ciclo 2011 de Enfermería, que incluye la licenciatura, el título intermedio de Enfermería Universitaria y el curso de Profesionalización de Auxiliar.

La apertura del Ciclo 2011 para la licenciatura en Enfermería, Enfermería Universitaria y Profesionalización de Auxiliar que la Universidad ISALUD organiza junto con la Federación de Asociaciones de Trabajadores de la Sanidad Argentina (Fatsa), contó con una numerosa concurrencia de alumnos. En el acto inaugural estuvieron presentes el vicerrector de la Universidad, Eugenio Zanarini; y los principales dirigentes del sector, Carlos West Ocampo (secretario general de Fatsa); Héctor Daer (secretario general de Atsa, Buenos Aires); Ricardo Romero (de Atsa Quilmes); y distintos representantes y delegados de las filiales de la entidad gremial en el conurbano bonaerense. El vicerrector de ISALUD expresó su satisfacción por ser la única universidad privada focalizada en la gestión pública.

“Nos complace que la federación confíe en nuestra universidad para este proceso que llamamos de profesionalización y que persigue un doble objetivo: uno sanitario y trascendente que es el que nos enorgullece por estar formando los cuadros de enfermería que le hacen falta al país como pilar del sistema sanitario; y el segundo y no menos importante es el educativo, el poder formarse como profesionales y desarrollarse como personas. No es una decisión fácil cuando muchos tienen responsabilidades familiares que cumplir, pero es la decisión correcta porque con el tiempo uno apreciará mejor el cambio que lo ayudará a encarar de otra manera su actividad de todos los días”.

“Algunos expresan discursos que tratan de fragmentar el sistema de salud y de provocar mayores deficiencias para finalmente lucrar con algunas de las partes cuando el sistema quede desmembrado. Nosotros, en cambio, creemos en el sistema de salud argentino y en sus valores, entre ellos el de los recursos humanos que es uno de los capitales más importantes que tiene y por eso este esfuerzo para mejorar el conocimiento y la capacidad de todos los que lo conforman”. Carlos West Ocampo, secretario general de la FATSa.

Carlos West Ocampo,
secretario general
de Fatsa

de actividades por 24 horas el 11 de agosto y 48 horas el 25 y 26, con una marcha multitudinaria a las sedes de las cámaras empresarias de clínicas y sanatorios privados, la federación consiguió el reclamado aumento del 32% y que el básico de una enfermera llegue en febrero de 2011 a 3.000 pesos. El acuerdo firmado entre Fatsa y las cámaras Confeclisa y Adepra benefició a alrededor de 270.000 trabajadores y tiene vigencia hasta el 1° de julio 2011. El alza salarial sirve para recomponer un sector de la salud que despierta poco entusiasmo a quien desea estudiar e incorporar conocimiento cuando tiene mucho por dar desde lo humano y es poco retribuida desde la sociedad. Esto último también aspiramos a corregirlo acompañando este proceso de incorporación de conocimiento”, según señaló el secretario general de la ATSA Buenos Aires, Héctor Daer.

La licenciatura en ISALUD

La licenciatura en Enfermería que se dicta en la Universidad ISALUD, tiene un plan de estudios de 4 años y Otorga un título intermedio de enfermero/a universitario, mientras la Profesionalización de Auxiliares de Enfermería se cursa en dos años y tiene como requisito de ingreso poseer una antigüedad como auxiliar de 3 años o más y estar en la actualidad desempeñándose como tal en el ámbito de la atención de la salud.

En diciembre del año 2010 culminaron sus estudios la primera promoción de enfermeros universitarios a través de la profesionalización y se espera para mediados del 2011 el acto de colación de casi un centenar de alumnos.

Un dato por demás relevante es que en la actualidad en la Universidad

NÚMEROS FRÍOS

Egresados por año	5000 médicos 1000 enfermeras
Cargos sin cubrir	Capital Federal 6000 Provincia de Buenos Aires 4000
Enfermería	60% Auxiliares de enfermería 40% Profesionales (de los cuales, sólo el 17% son licenciados)

ISALUD cursan Enfermería en sus distintas modalidades (Licenciatura, Ciclo Complementario de Licenciatura y Profesionalización de Auxiliares de Enfermería) alrededor de 1.600 alumnos.

Para la licenciada María Gabriela Felippa, directora de la carrera de Enfermería, “la demanda mayor en la matriculación fue siempre para la profesionalización, pues hay una necesidad real dentro del sistema de salud que exige la mejora en la calidad del cuidado enfermero y por supuesto el auxiliar de enfermería así lo entiende”.

Desde hace mucho tiempo, ellos han asumido tareas para las cuales no fueron debidamente formados y que no son de su incumbencia de acuerdo a las leyes que regulan nuestro ejercicio profesional y aún así vienen sosteniendo la responsabilidad del

cuidado, me animaría a decir, dentro de todo el sistema de salud.

Podríamos agregar por otro lado, el gran incentivo por las becas otorgadas por parte de Fatsa para que todos sus trabajadores afiliados accedan a un estudio universitario.

Este año estamos cerrando las inscripciones para Profesionalización de Auxiliares, y ya estamos llegando a una matriculación de cerca de 300 alumnos en todas nuestras sedes.

En el caso de la matriculación para el Ciclo Complementario Curricular es de aproximadamente 150 alumnos y para la licenciatura de Enfermería de Base de aproximadamente 80 ,estos últimos cursarán en ISALUD y en una nueva sede que se abre en la Fundación Padre Mario en Gonzalez Catán.

Sobre la demanda de enfermeros en el sector de la salud, la Lic. Felippa señaló que “debemos ampliar la mirada más allá de la Capital Federal donde tal vez no se percibe tanto la carencia, hay que pensar que la enfermería es un recurso humano crítico en el mundo; las estadísticas nos dicen que en el país dentro del sistema de salud se cuenta con un 60% auxiliares de enfermería y solo un 40% de enfermeros profesionales (de los cuales un porcentaje mínimo, el 17%, son licenciados).

Esto da cuenta que estamos bien encaminados para dar respuesta a las demandas. Seguiremos formando enfermeros para el país. 



Héctor Daer, secretario general de Atsa Buenos Aires